
№ 9 / 2019 75

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО РУМЫНИИ ОБ УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ

Федоров Александр Вячеславович,

ведущий научный сотрудник отдела 

уголовного и уголовно-процессуального законодательства; 

судоустройства Института законодательства и сравнительного 

правоведения при Правительстве Российской Федерации, 

заслуженный юрист Российской Федерации,

кандидат юридических наук, профессор 

1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам установления в Румынии уголовной ответственности юридических лиц. Рассматриваются предпосылки 
введения такой ответственности и национальное законодательство об уголовной ответственности юридических лиц. Обращается внимание, 
что в отличие от большинства постсоциалистических стран Восточной Европы, принявших специальные уголовные законы об ответственности 
юридических лиц, Румыния установила такую ответственность в Уголовном кодексе. По румынскому законодательству юридическое лицо 
несет ответственность за уголовные преступления, совершенные в рамках деятельности юридического лица, в его интересах либо от его 
имени. При этом в румынском уголовном законодательстве не раскрывается, в случае совершения каким именно физическим лицом 
преступления может наступить уголовная ответственность юридического лица. Отмечается, что уголовная ответственность юридического 
лица не исключает уголовную ответственность физического лица, совершившего то же деяние. Рассматриваются виды уголовных 
наказаний, назначаемые юридическим лицам, к числу которых относятся: ликвидация юридического лица; временное приостановление 
деятельности юридического лица или одного из видов его деятельности; временное закрытие рабочих мест юридического лица; временный 
запрет на участие в процедурах государственных закупок; помещение под судебный надзор; показ или публикация решения об осуждении 
юридического лица. Применительно к уголовной ответственности юридических лиц рассматриваются такие правовые институты, как сроки 
давности привлечения к уголовной ответственности, рецидив, амнистия.
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The article is dedicated to the issues of the establishment of the criminal liability of legal entities in Romania. Prerequisites for the introduction 
of such liability and the national laws on the criminal liability of legal entities are reviewed. Attention is paid to the fact that Romania has established 
such liability in the Criminal Code unlike the majority of post-socialist countries of Eastern Europe having adopted special criminal laws on the lia-
bility of legal entities. Under the Romanian laws, a legal entity is liable for criminal offenses committed within the framework of the operations of the 
legal entity, on its behalf or in its name. However, the Romanian laws do not specify, a crime committed by which natural person may result in the 
origination of the criminal liability of a legal entity. It is noted that the criminal liability of a legal entity does not exclude the criminal liability of a nat-
ural person having committed the same act. The article reviews the types of criminal punishments imposed on legal entities, which include: liqui-
dation of a legal entity; temporary suspension of operations or one of the types of operations of a legal entity; suspension of jobs at a legal entity; 
temporary prohibition of participation in state procurement procedures; subjection to judicial supervision; disclosure or publication of a decision on 
conviction of a legal entity. Such legal institutes as the period of limitation for bringing to criminal liability, repeated offense, amnesty are reviewed 
with regard to the criminal liability of legal entities.
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